



Otra muerte en celda: Justicia niega descontrol y apunta a salud mental

Ejecutivo. Autoridades señalan que Chile está lejos de “otros” países y que hay medidas.

Gendarmería. Institución revisará protocolos; funcionarios apuntan al “populismo penal”.

Diego Hermosilla P. Luego de la muerte de un reo en Concepción decapitado por su compañero de celda, las autoridades de Justicia han coincidido en que se trata de un caso aislado y que ningún recinto está en manos de los reclusos. Sin embargo, ayer se conoció que la semana pasada se produjo un caso similar, en Puerto Montt, donde también dentro de una celda, un preso fue asesinado con 200 puñaladas.

Esta última víctima era un adulto mayor que cumplía una pena por delito sexual y el autor, de 38 años, presidio perpe-

tuo. Ambas defensas reclaman antecedentes siquiátricos de sus defendidos.

La situación de los penales ha causado críticas, ante lo cual el ministro de Justicia, Jaime Gajardo, descartó pérdida de control. “En Chile no ocurre lo que en otros países de la región, donde quienes administran el establecimiento penitenciario son los propios internos y el Estado tiene que ir a retomar el control”, dijo.

Respecto de las medidas, el jefe de cartera prometió “reforzar los turnos nocturnos” y dijo que se prevén avances en infraestructura. “Cuando recibimos (el Gobierno) Gendarmería tenía un vehículo parcialmente blindado para hacer traslado de alto riesgo, hoy tenemos una flota; no existía inhibición de telefonía celular y ahora lo tenemos en el 20% de la población penal y durante el próximo año vamos a llegar al 50%”, señaló.

El ministro expuso que “tampoco había un plan de infraestructura penitenciaria en marcha ni financiado. Hoy tenemos uno que nos va a per-



Carlos Gajardo, ministro de Justicia, comparó penales chilenos con extranjeros. / AGENCIAUNO

mitir incorporar más de 12.600 plazas en los próximos años y recuperar 1.600”.

Precisamente, el lunes la precandidata presidencial Evelyn Matthei, propuso su plan para las cárceles con un aumento de los cupos. Al respecto, fue el

subsecretario del Interior, Luis Cordero, quien dijo en radio Pauta que las ideas de la precandidata UDI “no son muy distintas a las que venía hablando el Gobierno. Necesitamos no sólo más espacios, sino también mayor segregación”.

Sobre los problemas en las cárceles, el exministro de Justicia agregó que “hay dos factores: los niveles de adicción son muy altos y no tienen casi tratamiento, y el nivel de prevalencia de problemas de salud mental en la

“Cuando recibimos (el Gobierno) Gendarmería no había un plan de infraestructura. Hoy tenemos uno”.

JAIME GAJARDO
 Ministro de Justicia.

“Los niveles de adicción, casi sin tratamiento, y la prevalencia de problemas de salud son muy altos”.

LUIS CORDERO
 Subsecretario del Interior.

cárcel es infinitamente superior al del resto del país”.

En tanto el subsecretario de Justicia, Ernesto Muñoz, sobre la posible responsabilidad de los celadores en el caso en Concepción dijo que “se cumplieron los protocolos y Gendarmería actuó de manera profesional”.

El director nacional de Gendarmería, Sebastián Urrea, reconoció que “revisaremos nuestros protocolos”, mientras que Benito Saravia, vocero del Frente de Trabajadores Penitenciarios, dijo en radio Cooperativa que “se promulgaron leyes para dejar tranquila la ciudadanía, un populismo penal, pero nunca pensando en cómo el sistema iba a soportar este aumento de la población”.